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ATA 
ATA n° 11/2017. Aos quatorze dias do mês de junho de dois mil e dezessete, às nove horas e 

trinta minutos, no miniauditório da Escola de Engenharia - EE, reuniu-se ordinariamente o 

Conselho da Unidade, sob a presidência do Prof. Cezar Augusto Burkert Bastos, com a 

presença dos Conselheiros: Ademir Cavalheiro Caetano, Alessandro Morello, Antonio 

Domingues Brasil, Carina Santos Ness, Carmen Elisa Sirena, Claudio Rodrigues Olinto, 

Daniel Souza, Diego de Freitas Fagundes, Ernesto Casares Pinto, Ernesto Luiz Gomes 

Alquati, Fabiane Binsfeld Ferreira dos Santos, Fabiano Jorge Macedo, Felipe Tempel Stumpf, 

Humberto Camargo Piccoli, Jeferson Avila Souza, Joaquim Vaz, José Antônio Scotti 

Fontoura, José Francisco Almeida Souza, Liércio André Isoldi, Luciano Lopes da Silva, 

Luciano Volcanoglo Biehl, Marcio Ulguim Oliveira, Marco Antônio Rigola Romeu, Milton Luiz 

Paiva de Lima, Oberdan Carrasco Nogueira, Régis Pinheiro Maria, Rodrigo Rocha Davesac e 

Samantha Dutra Dal Pozzo; justificadas as ausências dos Conselheiros: Carla Silva da Silva, 

Christopher Garcia e Pedro Miguel Macagnan Warnava; presente como convidada a docente 

Eliza Furlong Antochevis. Inicialmente, o Prof. Cezar apresentou ao Conselho a docente 

substituta Eliza Furlong Antochevis, que atuará nas disciplinas de Expressão Gráfica II, 

Desenho Técnico e Desenho Arquitetônico e de Instalações, tendo a mesma recebido as 

boas-vindas de todos os presentes. O Prof. Cezar deu início à reunião com o Primeiro 
assunto: Aprovação da Ata 08/2017 – A ata foi previamente enviada aos Conselheiros. 

Colocado o documento em votação, foi aprovado por unanimidade. Segundo assunto: 
Parecer CP 15/2017 – Projeto de Pesquisa intitulado “Estudo da microestrutura de 
revestimentos soldados por MIG/MAG, usando diferentes técnicas de soldagem e sua 
relação com o desempenho frente a solicitações de tribocorrosão”– TAE. Daniel Souza 
- O Prof. Cezar fez a leitura do parecer, salientando que o mesmo foi favorável à aprovação 

do projeto. Colocado em votação, foi aprovado por unanimidade. Terceiro assunto: Parecer 
CP 16/2017 – Projeto de Extensão intitulado “Laboratório de Geotecnia e Concreto – 
EE/FURG – Práticas acadêmicas em extensão na Engenharia Civil – 2017/2018” – Prof. 
Cezar Augusto Burkert Bastos - O Prof. Cezar fez a leitura do parecer, salientando que o 

mesmo foi favorável à aprovação do projeto. Colocado o parecer em votação, foi aprovado 

por unanimidade. Quarto assunto: Parecer CP 17/2017 – Projeto de Pesquisa intitulado 
“Análises térmica e estrutural de chapas sujeitas aos processos de soldagem” – Prof. 
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Paulo Roberto de Freitas Teixeira - O Prof. Cezar fez a leitura do parecer, salientando que 

o mesmo foi favorável à aprovação do projeto. Colocado em votação, foi aprovado por 

unanimidade. Quinto assunto: Parecer CP 18/2017 – Projeto de Pesquisa intitulado 
“Métodos da redução da resistência em corpos hidrodinâmicos” – Prof. Jorge Alberto 
Almeida - O Prof. Cezar fez a leitura do parecer, do qual foi relator, salientando que o mesmo 

foi favorável à aprovação do projeto. Colocado em votação, foi aprovado por unanimidade. 

Sexto assunto: Parecer CP 19/2017 – Projeto de Extensão intitulado “VI Semana 
Acadêmica da Escola de Engenharia” – Prof. Milton Luiz Paiva de Lima - O Prof. Cezar 

fez a leitura do parecer, salientando que o mesmo foi favorável à aprovação do projeto. O 

Prof. Milton Paiva de Lima, responsável pelo projeto, salientou que o mesmo contará com 

mais participantes, os quais não foram mencionados no texto do projeto por exiguidade de 

tempo para submissão do projeto. O Prof. Cezar sugeriu, então, que tal situação fosse 

formalizada e apresentada na próxima reunião do Conselho. Colocado em votação, foi 

aprovado por unanimidade. Sétimo assunto: Parecer CP 20/2017 – Projeto de Ensino 
intitulado “Investigação experimental por reboque em um canal de testes de um 
cilindro longo e flexível, para aplicação em águas profundas” – TAE Jairo Fernando de 
Lima Coelho - O Prof. Cezar fez a leitura do parecer, salientando que o mesmo foi favorável 

à aprovação do projeto. Colocado em votação, foi aprovado por unanimidade. Oitavo 
assunto: Parecer CP 21/2017 – Projeto de Extensão intitulado “Avaliação da 
performance tribológica de aços e revestimentos para ferramentas de conformação” – 
Profª. Henara Lillian Costa Murray - O Prof. Cezar fez a leitura do parecer, salientando que 

o mesmo foi favorável à aprovação do projeto. Colocado em votação, foi aprovado por 

unanimidade. Nono assunto: Parecer CP 22/2017 – Projeto de Pesquisa intitulado 
“Topografia superficial de implantes dentários com superfícies funcionais” – Profª. 
Henara Lillian Costa Murray - O Prof. Cezar fez a leitura do parecer, salientando que o 

mesmo foi favorável à aprovação do projeto. Colocado em votação, foi aprovado por 

unanimidade. Décimo assunto: Parecer CP 23/2017 – Projeto de Extensão intitulado 
“Serviço de Assistência à Construção Civil - SAsCC” – Profª. Cristina Lemos Goularte - 
O Prof. Cezar fez a leitura do parecer, salientando que o mesmo foi favorável à aprovação do 

projeto. Salientou, na sequência, que se trata de um projeto importante para o SAsCC, 

proposto na forma de programa, mais amplo. O SAsCC poderá, doravante, ter a sua 
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abrangência estendida e duração ampliada do seu projeto (três anos, não mais anualmente), 

além de, mediante determinados critérios, poder cobrar sobre seus serviços prestados. O 

Prof. Cezar frisou, também, que maiores detalhes sobre o projeto em questão foram 

registrados no projeto através da plataforma SIGPROJ. O Prof. Joaquim Vaz, por seu turno, 

manifestou-se sobre a questão dos critérios de tal cobrança, sobre a receita e sobre a relação 

com a FAURG. Questionou, também, se a gratuidade por faixa de renda acima do 

considerado social ou de baixa renda não seria renúncia de receita, e se o SAsCC não estaria 

se colocando como concorrente da iniciativa privada, cobrando uma taxa de serviços muito 

abaixo do preço de mercado, solidarizando-se, destarte, com as manifestações no mesmo 

sentido dos conselheiros Ademir, José Francisco e Luciano Lopes. Continuando, o Prof. 

Joaquim Vaz questionou se o Conselho da Unidade teria competência para tratar destas 

questões, concordando, assim, com o conselheiro Ademir, que sugerira que estes pontos 

controversos do projeto em questão fossem submetidos à Procuradoria Jurídica da FURG, 

para um prévio parecer. Já os conselheiros Cláudio Olinto e José Francisco ressaltaram a 

natureza essencialmente social, assistencial, do SAsCC, cuja mudança proposta no projeto 

em epígrafe iria em sentido contrário. Nesse sentido, o Prof. Alquati se pronunciou contrário a 

qualquer cobrança pecuniária, não somente do SAsCC como de qualquer outra ação da 

FURG, por conta de seu regime institucional público e gratuito; contudo, sugeriu que fosse 

dado mais tempo para análise destas questões pela EE. Na esteira das manifestações, o 

Prof. Cezar frisou que um dos motivos principais da proposta de cobrança de valores seria de 

ordem orçamentária, de custeio, de sustento financeiro do próprio SAsCC, sobretudo em face 

da atual situação orçamentária geral da FURG e da perspectiva pouco auspiciosa para o 

futuro próximo. Salientou, prosseguindo, que, na faixa entre 70 e 150 metros quadrados 

(70m²-150m²), tal cobrança será feita ou não mediante critérios objetivos de renda dos 

beneficiários, assim como para projetos oriundos de ONGs e relativos ao patrimônio histórico, 

artístico e cultural, onde cada situação seria avaliada particularmente. Encerrando, o Prof. 

Cezar sugeriu que o projeto na íntegra fosse enviado para uma análise mais acurada por 

parte dos Conselheiros, assim como propôs que fosse feita uma reunião mais ampla para 

discuti-lo, com a participação dos proponentes do projeto, para os esclarecimentos 

pertinentes.  Em vistas dessas manifestações, o projeto em epígrafe teve uma decisão por 

parte deste Conselho postergada, até que sejam sanadas todas as dúvidas de modo 
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satisfatório. Décimo primeiro assunto: Parecer CP 24/2017 – Projeto de Ensino intitulado 
“Abordagem prática no ensino da Engenharia Civil” – Profª. Cristina Lemos Goularte - 
O Prof. Cezar fez a leitura do parecer, do qual foi relator, salientando que o mesmo foi 

favorável à aprovação do projeto. Colocado em votação, foi aprovado por unanimidade. 

Décimo segundo assunto: Parecer CP 25/2017 – Projeto de Extensão intitulado 
“Apresentação do software AutoCad” – Profª. Mayra Camargo Pereira - O Prof. Cezar fez 

a leitura do parecer, salientando que o mesmo foi favorável à aprovação do projeto. Colocado 

em votação, foi aprovado por unanimidade. Décimo terceiro assunto: Parecer CG 04/2017 
– Recurso do acadêmico William Antunes Beneri referente à solicitação de quebra de 
pré-requisito – Processo 23116.003586/2017-19 - O Prof. Cezar fez a leitura do parecer, o 

qual obteve resultado desfavorável ao requerente. Colocado em votação, foi aprovado por 

unanimidade. Décimo quarto assunto: Parecer CG 05/2017 – Alteração curricular do 
curso de Engenharia Mecânica – Coordenação do Curso de Engenharia Mecânica - O 

Prof. Cezar fez a leitura do parecer, o qual obteve posição favorável ao requerente. O Prof. 

Joaquim Vaz salientou as constantes e pontuais reformas envolvendo os cursos da EE 

(ementas, conteúdos programáticos, pré-requisitos etc.), sugerindo que se fizesse uma 

avaliação mais profunda e uma consequente reforma, mais geral e mais abrangente, assim 

como menos constante. Por seu lado, o Prof. José Francisco pontuou que, não obstante a 

necessidade de uma modificação mais abrangente, também é necessário implementar 

modificações pontuais na estrutura dos referidos cursos, pela necessidade que 

eventualmente se impõe, assim como entenderam os professores Cezar e Oberdan, que 

ainda frisaram a questão das demandas de mercado. Nesse sentido, o Prof. Cezar ainda 

salientou a presença do Núcleo Docente Estruturante (NDE) dos cursos, cujo trabalho é 

justamente manter uma avaliação permanente e sugerir as devidas modificações. Os 

professores Diego Freitas e Alessandro Morello também se manifestaram, concordando com 

o Prof. Joaquim Vaz em relação a prováveis problemas relativos a mudanças muito pontuais 

e constantes, embora considerem tais mudanças pertinentes, quando plenamente 

justificadas. Finalizando as deliberações sobre o referido assunto, o Prof. Cezar frisou que a 

proposta ora em discussão se refere somente ao NDE do curso proponente, Engenharia 

Mecânica, sendo, para uma mudança para outros cursos, necessária a participação e 

anuência dos NDE’s dos referidos cursos. Colocado em votação, foi aprovado por 
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unanimidade, com a ressalva de que tal decisão fica valendo apenas para o curso de 

Engenharia Mecânica, proponente da ação, ficando mudança semelhante para os demais 

cursos desta EE sob a exigência da apresentação de uma proposta futura com a participação 

individual ou conjunta dos demais cursos interessados. Décimo quinto assunto: Solicitação 
de autorização para co-orientação do aluno de doutorado Rodrigo Martins Farias, do 
Programa de Pós-Graduação em Engenharia Mecânica (POSMEC) da Universidade 
Federal de Uberlândia - UFU – Prof. Paulo Roberto de Freitas Teixeira - O Prof. Cezar fez 

a leitura da solicitação, colocando-se favorável ao requerente. Colocado em votação, foi 

aprovado por unanimidade. Décimo sexto assunto: Solicitação de autorização para co-
orientação da dissertação de mestrado da aluna Deise Trevisan Pelissaro, junto ao 
Programa de Pós-Graduação de Engenharia Civil da Universidade Federal do Rio de 
Janeiro (COPPE/UFRJ) – Prof. Diego de Freitas Fagundes - O Prof. Cezar fez a leitura do 

convite, salientando que o mesmo foi favorável à sua aprovação. Colocado em votação, foi 

aprovado por unanimidade. Décimo sétimo assunto: Indicação do Gabinete 01/2017 – 
Professor Voluntário – David Silva de Souza. O Prof. Cezar fez a leitura do relatório, 

salientando que o mesmo foi favorável à sua aprovação. O Prof. Piccoli levantou a questão a 

respeito do tipo de vínculo a ser estabelecido entre a FURG e o voluntário, se empregatício 

ou não, preocupação, frisou o referido professor, também da Procuradoria Jurídica da FURG. 

O Prof. Cezar, por seu turno, citou a IN 005/2001 – PROAD/FURG, que prescreve o rito a ser 

seguido para a formalização da relação entre FURG e Professor Voluntário dentro da 

legalidade. Este professor também lembrou que a referida Indicação ainda passará pelas Pró-

Reitorias afins, antes de ser definitivamente aprovada. Colocado em votação, foi aprovado, 

com cinco abstenções. Décimo oitavo assunto: Indicação do Gabinete 02/2017 – 
Aprovação para certificação do grupo de pesquisa GETRANS. O Prof. Cezar fez a leitura 

do relatório, salientando que o mesmo foi favorável à sua aprovação. Colocado em votação, 

foi aprovado por unanimidade. Décimo nono assunto: Indicação da Presidência do 
Conselho – EE – Representante discente na CIAP (Comissão Interna de Avaliação e 
Planejamento) – Acadêmica Carmen Elisa Sirena. O Prof. Cezar fez a leitura do relatório, 

salientando que o mesmo foi favorável à sua aprovação. Colocado em votação, foi aprovado 

por unanimidade. Vigésimo assunto: Assuntos Gerais. O Prof. Liércio salientou a ausência 

dos relatórios finais referentes a projetos aprovados pelo Conselho desta EE, os quais 
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deveriam ser exigidos pela Unidade, posto que existem, a fim de serem apreciados pelo 

Conselho. Por fim, o Prof. Joaquim Vaz levantou preocupação em relação a uma explicitação 

mais clara dos critérios aplicados para o envolvimento de técnicos e docentes em projetos 

remunerados, bem como sugeriu que a Escola de Engenharia efetuasse um maior controle 

interno, sobretudo por exigência dos órgãos de controle (CGU, TCU, MP etc.). O Prof. Cezar 

concordou com o Prof. Joaquim, afirmando que a EE tem condições de efetuar tal controle. 

Nada mais a tratar, o Prof. Cezar Augusto Burkert Bastos, encerrou a reunião às doze horas, 

da qual foi lavrada a presente ata, que é assinada pelo Prof. Cezar Bastos, que a presidiu, e 

por mim, Everton Brum Braga, que a secretariei. 

 

 

 

     EVERTON BRUM BRAGA                         CEZAR AUGUSTO BURKERT BASTOS 

    Assistente em Administração                                                      Diretor 


